


Сообщения подготовили  
Борис Ваулин, Валерий КазаноВ, николай КардашоВ,  
алексей СолоВьёВ, Виталий ЧерниКоВ, Юрий шамин.

Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, се-
годня днём по области переменная облачность, без 
осадков; ветер северо-западный, с переходом на юго-
восточный, умеренный; температура +21…+26.

2 сентября по области – переменная облачность, 
местами небольшие дожди, в отдельных пунктах – уме-
ренные, с грозами; ветер восточный, умеренный, при 
грозе местами порывистый, сильный; температура 
ночью +7…+12, местами до +17, днём +23…+28, 
местами до +33.

3 сентября по области – переменная облачность, 
местами небольшие дожди, грозы; ветер переменного 
направления, слабый, при грозе местами порывистый 
до сильного; температура ночью +8…+13, местами 
до +18, днём +27…+32, при значительной облач-
ности до +22.
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Театру кукол – премия Правительства 
Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев под

писал распоряжение «О присуждении в 2015 году премии 
Правительства России имени Фёдора Волкова за вклад в раз
витие театрального искусства» Воронежскому театру кукол. 
Коллегия Минкультуры России в июле 2015 года приняла 
решение о присуждении премии Самарскому академическому 
театру оперы и балета, Воронежскому государственному театру 
кукол имени В.А.Вольховского и актрисе Тамбовского об
ластного государственного автономного учреждения культуры 
«Мичуринский драматический театр» Татьяне Николаевой. 
Документ опубликован 30 августа на официальном портале 
Правительства РФ.

Терновцы готовятся к юбилею
Терновскому району  19 сентября исполняется 85 лет. Как 

доложила губернатору Алексею Гордееву глава администрации 
Терновского района Ирина Белова подготовка к юбилею идёт 
полным ходом: ремонтируются дороги, проводится благо
устройство территорий, тянется газ, а в селе КостиноОтделец 
строится врачебная амбулатория. Первых пациентов она 
сможет принять уже в начале следующего года. Ирина Бело
ва, кроме того, проинформировала губернатора о социально
экономической ситуации в районе. Так, сегодня убрано уже 88 
процентов зерновых. Планируется, что в нынешнем году будет 
намолочено около 140 тысяч тонн зерновых. Хозяйства района 
активно готовятся к севу озимых культур.

Город стал чище
Воронеж присоединился к Всероссийскому экологическому 

субботнику «Зелёная Россия». Участники привели в порядок 
парк имени Шерстюка, сквер имени Дурова, была очищена ле
сополоса от улицы Обручева до Остужева и другие территории 
областного центра.  Одним из мест проведения экологического 
субботника стал и мемориальный комплекс «Песчаный Лог».

Воронеж будет полностью освещён 
На заседании Совета городской думы на рассмотрение депу

татов была представлена программа, в результате реализации 
которой в 2016 году Воронеж будет освещён на сто процентов. 
Об этом сообщает Информационноаналитическое управление 
гордумы. Сейчас в программе прописаны 65 улиц частного сек
тора – это потребует примерно 15 млн. рублей для того, чтобы 
закончить полностью монтаж всех осветительных приборов. 
«Если программа будет реализована, Воронеж станет одним 
из немногих городов России, где проблема наружного осве
щения в частном секторе будет решена полностью»,  подчер
кнул директор МКП «Воронежгорсвет» Виктор Неугомонов. 
Программа развития и реконструкции наружного освещения 
будет рассмотрена депутатами уже в первых числах сентября 
на очередном заседании городской думы.

игрушки из деревушки 
В Воронеже пройдёт VII Всероссийский фестивальконкурс 

народной игрушки «Игрушкаговорушка». 1819 сентября 
он соберёт более 70 мастеровигрушечников, работающих в 
разных направлениях: резьба и роспись по дереву, художе
ственная обработка глины, работа с природным материалом, 
изготовление текстильной куклы, войлоковаляние. Представ
лять гости будут Белгородскую, Волгоградскую, Вологодскую, 
Костромскую, Курскую, Липецкую, Нижегородскую, Ярослав
скую области и другие регионы страны. В рамках фестиваля 
на площадке у памятника М.Е.Пятницкому в разгар народных 
гуляний в День города состоится выставкаярмарка народной 
игрушки и сувениров мастеров России «В каждой деревушке 
– своя игрушка». Она будет сопровождаться концертом твор
ческих коллективов Воронежа и Воронежской области.

на просёлки вышел «Трактор»
Сразу девять нарушений, 

связанных с эксплуатацией 
сельскохозяйственной тех
ники, выявлено в один из 
минувших дней в Подгорен
ском районе. Это управление 
тракторами, не прошедшими 
государственный технический 
осмотр и даже не имеющими 
номерных знаков, неисправ
ные световые приборы и тор
моза, отсутствие у водителей 
документов соответствующей 
категории. Подобные факты 
пресечены и в других районах – в Воронежской области на
чалась профилактическая операция «Трактор». Как сообщили 
«Коммуне» в областном Управлении Гостехнадзора, главная 
её задача – добиться безопасной для жизни и здоровья людей 
эксплуатации тракторов и другой сельскохозяйственной тех
ники. Операция продлится по 26 сентября. 

ограбление на пять миллионов
У торгового центра «Град», который расположен в посёл

ке Солнечный Рамонского района, 28 августа в 21.17 было 
совершено нападение на инкассаторскую машину. Четверо 
вооружённых мужчин в масках похитили более пяти миллио
нов рублей. Пострадавших нет. По факту грабежа возбуждено 
уголовное дело. 

В банк – с гремучей смесью
 В Лисках неизвестный злоумышленник в одном из отделе

ний Сбербанка попытался взломать банкомат с  помощью газа. 
Взрыв в офисе Сбербанка на улице Свердлова прозвучал 28 ав
густа около 4 часов 30 минут утра. Как оказалось, неизвестный, 
которого видеокамеры зафиксировали в маске, пробравшись 
в помещение круглосуточной работы банкоматов, попытался 
взломать один из них с помощью взрыва газа, выпущенного из 
компактного баллона. Оперативно прибывшие на место проис
шествия по вызову «тревожной кнопки», нажатой охранником 
банка, сотрудники полиции обнаружили незначительные по
вреждения банкомата, потолков и офисной мебели. Жертв, к 
счастью, взрыв не повлёк, так как офис банка располагается не 
в жилом доме. Сейчас оперативные сотрудники отдела МВД 
РФ по Лискинскому району занимаются поисками любителя 
добывать банковские кредиты столь небезопасным и наказуе
мым способом. 

разгулялся «красный петух» 
Пару лет назад в Воронеже едва ли не каждую неделю во дво

рах жилых домов загорались легковые машины. Потом местные 
«геростраты» поутихли, но, видимо, теперь старое началось сыз
нова. В последние дни прошедшей недели в Коминтерновском 
районе областного центра случились сразу два пожара. На улице 
Машиностроителей внезапно загорелась электропроводка ВАЗ
2102, а на улице 45й Стрелковой дивизии вспыхнула «Газель», 
едва не сгоревшая полностью, но пожарным всё же удалось её 
отстоять. А вот «Нива», вспыхнувшая в Левобережном районе 
на ул. Никольской, превратилась в обгорелый железный ящик. 
Усилия по её спасению оказались напрасны.  

тамара гаШимоВа

новохопёрский район

Парк по детскому 
проекту 

Школа в селе Ярки одно
этажная. Справа — фрукто
вый сад и школьная столовая. 
Расположена она в здании 
дореволюционной постройки. 
Два года назад здесь провели 
основательный ремонт, купи
ли новую мебель и полностью 
сменили всё оборудование 
пищеблока. Старая спорт
площадка соседствует с новой 
многофункциональной. Зи
мой её заливают под каток, в 

тёплое время года детвора го
няет в футбол. Пять лет назад 
на фасаде школы появилась 
мемориальная доска — дань 
памяти бывшему ученику, 
Герою Советского Союза Сте
пану Заборьеву. 

А слева от школы скоро 
появится парк. Когдато здесь 
росли тополя, потом изза вет
хости их спилили и лет пят
надцать здесь «красовался» 
пустырь. Старшеклассники 
нарисовали проект парка, ко
торый они хотели бы видеть, 
и получили одобрение главы 
районной администрации 
Виктора Петрова. Потом за
щитили проект на конкурсе 

«Я — гражданин России». По
сле профессиональной дора
ботки строители приступили 
к воплощению детских замыс
лов в жизнь. И вот мы идём по 
строительной площадке: кар
кас будущей сцены для про
ведения сельских и школьных 
мероприятий, фонтан, три 
беседки, детская площадка, 
дорожки для катания на роли
ках, скамейки, «пушкинские» 
фонари, клумбы. Рядом с па
мятником павшим в годы Ве
ликой Отечественной войны 
появится стена с фамилиями 
всех погибших ярковцев. К 
середине сентября воронеж
ские строители обещали все 
работы завершить. 

В просторном и светлом 
школьном фойе — стенды, 
посвящённые прославленным 
ярковцам: министру здраво
охранения СССР Анатолию 
Потапову и академику, пред
седателю комитета по земель
ной реформе при Правитель
стве РФ Николаю Комову. 

 В декабре прошлого года 
у нас появился свой спортзал, 
прежде занимались в коридо
ре,  рассказывает директор 
средней школы Наталья Хро
мова.  Под него переделали 
зрительный зал местного 
Дома культуры. В распоряже
нии ДК есть еще один зал, по
меньше. Подсобные помеще
ния переоборудовали в разде

валки. В коридоре развесили 
фотографии олимпийских 
чемпионов, уроженцев Воро
нежской области. Сейчас наш 
спортзал ничем не отличается 
от специально возводимых 
спортивных сооружений. 
Осталось только прикрепить 
защитную сетку на стены и 
окна. На днях комиссия у нас 
побывала. Оценивали каче
ство косметического ремонта, 
смотрели, насколько удалось 
сохранить то, что сделано 
раньше, в порядке ли содер
жится школьная территория. 
А она у нас  два с полови
ной гектара! Весной в честь 
70летия Победы посадили 
березовую аллею. 

Сегодня в первый класс 
Ярковской школы пришли 
шесть ребят. Со своей учи
тельницей Юлией Чурсиной 
они познакомились на подго
товительных занятиях. Юлия 
Владимировна работает с 
малышами уже девятнадцать 
лет. В этом году она будет ве
сти уроки и в третьем классе. 

 Начальные классы со
вмещены: первый с третьим, 
а второй с четвёртым,  объ
ясняет она.  Сейчас у меня 
одиннадцать ребят. Но мы 
используем все возможности, 
чтобы разделить детей для 
проведения математики и 
русского языка. 
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Книгу раскрою,  
компьютер включу – 

школьное время настало

Сегодня – день знаний
дорогие воронежцы!

От всей души поздравляем вас с Днем знаний!
Первое сентября – праздник, который, объединяя разные по

коления людей, никого не оставляет равнодушным. Ведь каждый 
из нас в своей жизни был и остается учеником.

Современная жизнь предъявляет к человеку все более высокие 
требования. Знания становятся не только основой карьерного 
роста и достойной жизни человека, но и залогом социально
экономических достижений страны и региона. Поэтому для 
органов власти Воронежской области одной из приоритетных за
дач является совершенствование системы образования, создание 
условий для максимального развития талантов и способностей 
юных воронежцев. За последние годы в этом направлении произо
шло немало позитивных перемен. Открываются новые школы, 
оснащенные самым современным оборудованием. Внедряются 
перспективные методики обучения. Растет качество высшего 
образования – наши вузы входят в число лучших в стране. 

В этом учебном году за школьные и студенческие парты сядут 
более 300 тысяч юных воронежцев. Около 22,5 тысячи мальчи
шек и девчонок придут на самую первую свою линейку. А для 28 
тысяч учеников выпускных классов наступит время принятия 
ответственных решений и выбора будущей профессии. 

Дорогие школьники, учащиеся, студенты и преподаватели! 
Впереди вас ждут новые удивительные открытия и интерес

ные встречи. На этом пути от каждого из вас потребуется немало 
терпения и труда. Поэтому мы искренне желаем вам энергии, 
оптимизма и успехов! 

Учитесь! Мечтайте! Творите!
С праздником!

Губернатор Воронежской области  а.В. ГордееВ

Председатель областной думы В.и. КлЮЧниКоВ

дорогие ребята! уважаемые педагоги и родители!
Горячо и сердечно поздравляем вас с Днем знаний!
Первое сентября – это праздник, который важен всем, кто 

учится и учит. Для педагогов – это и начало нового этапа в работе, 
и радость от встречи со своими повзрослевшими воспитанника
ми, и счастливая возможность снова и снова открывать детям 
удивительный мир знаний. 

Самым интересным и волнительным этот день, конечно, будет 
для первоклассников, для которых он станет первой ступенькой 
во взрослую жизнь. Хочется им пожелать счастливых и полезных 
школьных дней.

Мы прилагаем большие усилия, чтобы образование в Воро
неже всегда оставалось качественным и доступным. Для этого 
необходимо не только сохранить лучшее из традиционного об
разования, но и обогатить его прогрессивными идеями и техно
логиями, отвечающими запросам современного общества.

От всей души желаем здоровья, счастья, терпения и чуткости 
всем педагогам и родителям. А всем учащимся  новых интерес
ных открытий, преданных друзей и успехов в учебе!

Глава городского округа город Воронеж а.В. ГуСеВ

Председатель Воронежской городской думы В.Ф. ХодыреВ

дорогие учителя, наставники,  
студенты, школьники и родители!

Сердечно поздравляю вас с Днем знаний. Это действительно 
всенародный праздник – он касается практически каждой семьи. 
Тысячи школьников и студентов спешат сегодня в свои учебные 
заведения. Их встречают педагоги, посвятившие свою жизнь 
воспитанию подрастающего поколения. Вместе предстоит им от
крывать новые страницы познания, восхищаться красотой мира 
и человека, благословлять мудрость и любовь Создателя. 

Это очень важный процесс. Успех всей жизни человека за
кладывается на ученической скамье, его основа – в приобретении 
правильного мировоззрения. 

Отрадно видеть, что современная школа возвращается к изуче
нию сокровищницы духовной мудрости нашего православного 
народа, усвоению непреходящих нравственных и духовных цен
ностей, без которых научное познание не может сформировать в 
учащемся цельную и зрелую личность.

Обращаюсь к родителям: вверяя ребенка преподавателям и 
воспитателям, нельзя забывать, что основные понятия о добре 
и зле в душу ребенка закладываются в семье. Дети вдохновля
ются добрым примером близких им людей. Только восприняв 
житейскую мудрость и нравственную чистоту своих родителей, 
вступивший во взрослую жизнь молодой человек сможет оказать 
сопротивление силам зла и стать носителем Божией любви в 
окружающем мире.

Призываю педагогов и воспитателей развивать в школьниках 
и студентах самые добрые, возвышенные качества: трудолюбие, 
ответственность, уважение к родителям и старшим, любовь к Ро
дине, милосердие и сострадание к обездоленным и несчастным.

Всем вступающим сегодня в новый учебный год желаю помо
щи Божией в учении, усердия и прилежания к усвоению препода
ваемых наук  и предметов.  «Все испытывайте, но только доброго 
держитесь» (см.: 1 Фес. 5,21)  пусть эти вечные слова апостола 
Павла будут девизом ваших устремлений к познанию мира.

Да благословит вас Господь!
митрополит Воронежский и лискинский СерГиЙ,  

глава Воронежской митрополии.

мы приехали в новохопёрский район за несколь-
ко дней до начала нового учебного года. К этому 
моменту директора школ, учреждений дополни-
тельного образования, заведующие детскими са-
дами, главы местных администраций, работники 
районной администрации, её глава Виктор Петров 
второй день колесили по району. оценивали го-
товность образовательных учреждений к приёму 
ребят, обсуждали проделанную работу, составляли 
планы на будущее. заканчивалась каждая такая 
встреча обстоятельным разговором главы района 
с коллективами школ или детсадов. шла речь о на-
сущных учебных проблемах, о жизни села и райо-
на. Встретились мы с Виктором Петровичем во 
второй половине дня перед подведением итогов, 
после того как самостоятельно побывали в трёх 
школах и нескольких детских садах. 

Директор Краснянской средней школы Вера Капанадзе.
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Мой собеседник – воронежец, 
капитан 1го ранга запаса, предсе
датель Общероссийского движения 
поддержки флота Михаил Ненашев. 
Будучи депутатом Государственной 
Думы России V созыва от Мурман
ской области, со своими коллегами 
добился того, чтобы был принят 
Федеральный закон, устанавли
вающий в России новую памятную 
дату: 2 сентября  День окончания 
Второй мировой войны (1945 год). 
Законодательная инициатива была 
поддержана, и 2 сентября внесли в 
перечень Дней воинской славы и 

памятных дат России. Таким образом, 
была восстановлена историческая 
справедливость, и с 2010 года дата 
стала официально государственной. 

- Михаил Петрович, мой отец, 
участвовавший в войне на Дальнем 
Востоке, рассказывал, что в со-
ветские времена День победы над 
Японией отмечался 3 сентября?

– Действительно, Указом Пре
зидиума Верховного Совета СССР 
от 2 сентября 1945 года 3 сентября 
был объявлен праздником – Днём 
победы над Японией. Этот Указ 
и в наши дни не утратил юриди

ческой силы, но именно потому и 
вызывал недоумение тот факт, что 
из официального календаря знаме
нательных исторических дат День 
победы над Японией был исключён 

и фактически игнорировался. Это 
вызывало обиду ветеранов, которые 
участвовали в боевых действиях в 
АзиатскоТихоокеанском регионе. 
День победы над Японией – это не 
только отдельная тема в учебнике 
по истории, не только повод для 
традиционной встречи ветеранов, 
чтобы воздать должное их подвигу. 
Это ещё и предостережение нам, 
чтобы мы не повторяли тех ошибок, 
которые кочуют из века в век. Это 
праздник, который приобщает нас 
к историческим корням, укрепляет 
авторитет и значимость России на 
международной арене. К сожале
нию, в процессе принятия закона не 
всё получилось, как должно быть по 
справедливости в отношении этого 
величайшего события в нашей и 
мировой истории, из которой невоз
можно вычеркнуть 2 сентября 1945 
года. Именно тогда японский мили
таризм признал своё поражение и 

расписался в Акте о безоговорочной 
капитуляции, который скрепили 
своими подписями представители 
США и СССР. Тем самым была по
ставлена последняя точка во Второй 
мировой войне, которая длилась 
шесть лет.

- Не все, наверное, знают, что 
законопроект внесли в Государ-
ственную Думу РФ ещё 13 октября 
1997 года. В СМИ в своё время был 
предан гласности документ, где в 
качестве причины, отвергающей 
законопроект, сообщалось, что «по-
беда над милитаристской Японией 
была достигнута с использованием 
одним из участников коалиции 
оружия массового уничтожения, в 
применении которого не было не-
обходимости»… 

– Не всем хотелось тогда, чтобы в 
России официально отмечался День 
победы над Японией. 

окончание | страница 4

И на Тихом океане свой закончили поход
дата | 2 сентября – День окончания Второй мировой войны

немалая часть населения нашей страны считает, что Вторая 
мировая война закончилась 9 мая 1945 года. В действитель-
ности же в этот день мы отмечаем капитуляцию фашистской 
Германии. официально же она завершилась полностью и окон-
чательно, когда 2 сентября 1945 года на борту американского 
линкора «миссури» был подписан акт о безоговорочной капиту-
ляции Японии. 

Михаил Ненашев.

Следующий номер выйдет 4 сентября.
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прОдОлжеНие теМы

«Единая Россия» –  
партия, способная  
сплотить

Политологи называют вполне пред-
сказуемым лидерство губернатора, ко-
торому необходима работоспособная 
команда. Свое решение участвовать в 
парламентских выборах от «Единой 
России» он объяснил тем, что пар-
тия позволяет консолидировать все 
уровни власти и сплотить людей, на 
которых можно опереться.

Алексей Гордеев неоднократно за-
являл, что приоритетным для власти 
направлением он считает повышение 
благосостояния людей. А его концеп-
ция, с которой он шёл на выборы в 
2014 году, послужила основой для 
предвыборной программы Воро-
нежского регионального отделения 
партии «Единая Россия». Тогда была 
объявлена «Пятилетка качества», 
главной задачей которой стало улуч-
шение жизни воронежцев, развитие 
малого и среднего бизнеса, укрепле-
ние экономики и выполнение всех 
социальных обязательств. 

Эта программа уже приносит 
свои плоды. В частности, усилена 
социальная поддержка населения, 
обеспечены стабильность и поря-
док, реальные достижения заметны 
в образовании, здравоохранении и 
культуре.

«Единая Россия» –  
народная партия 

Секретарь регионального отделе-
ния «Единой России», член Генераль-
ного совета партии Владимир Нетёсов 
работает в тесном контакте с главой 
региона. По его словам, партия за-
интересована в том, чтобы в ней были 
«лидеры, пользующиеся поддержкой 
населения и заслужившие авторитет 
своим трудом, личными качествами и 
репутацией». Чтобы во власти появи-
лось больше таких людей, способных 
вывести регион на новый уровень 

развития, в нынешнем году выборы 
стали еще более открытыми и про-
зрачными. 

В центре внимания – 
всегда человек

Под третьим номером в партийном 
списке – известная в регионе неона-
толог Людмила Ипполитова, которая 
ежедневно спасает десятки маленьких 
жизней. Как медик, педиатр, доктор 
медицинских наук она намерена от-
стаивать в региональном парламенте, 
в первую очередь, интересы врачей, 
учителей, бюджетников, а во-вторых 
– заниматься развитием социальной 
сферы в регионе. Одна из приоритетных 

задач будущего парламентария – фор-
мирование для детей с ограниченными 
возможностями доступной среды, 
пространства, приспособленного к их 
потребностям. Особое внимание будет 
уделять и усилению движения за здоро-
вый образ жизни, пропаганде производ-
ственной гимнастики, строительству 
новых спортивных объектов. 

Каждая партия в качестве лиде-
ров выбирает самых разных людей 
–известных журналистов, актеров, 
бизнесменов, федеральных вип-
персон. В Воронежском региональном 
отделении партии «Единая Россия» 
ставку сделали на людей, которые со-
зидательными делами давно доказали 
свое отношение к Воронежской обла-
сти – они искренне любят, ценят ее и 
хотят посвятить себя ее дальнейшему 
развитию и процветанию.

Оплачено из средств избирательного фонда избирательного объединения Воронежское региональное отделение Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».

Всегда на передовой
Список «единороссов» возглавляют известные в Воронежской области люди
Тройка лидеров партийного списка народного 
голосования партии «Единая Россия» по 
определению кандидатов для выдвижения на 
выборы депутатов законодательного собрания 
Воронежской области остаётся неизменной. 
Список кандидатов в депутаты Воронежской 
областной думы VI созыва по единому 
избирательному округу возглавили: губернатор 

Воронежской области, член Высшего совета 
партии «Единая Россия» Алексей Гордеев, 
Секретарь регионального отделения партии, 
заместитель председателя Воронежской 
областной думы, член Генерального совета 
«Единой  России» Владимир Нетёсов и главный 
внештатный неонатолог области Людмила 
Ипполитова. 

НапомНим:
13 сентября, в Единый день голосования, в Воронежской области состоятся 
выборы в 28 муниципальных районах и двух городских округах. Будут 
избираться депутаты областной и городской дум, городских и сельских 
поселений. Предстоит избрать свыше 4000 депутатов разного уровня. «Единая 
Россия» выставляет своих кандидатов на замещение большинства мандатов.

Алексей Гордеев.

Владимир Нетёсов.

Людмила Ипполитова.

Книгу раскрою, компьютер  
включу – школьное время настало
Начало | Страница 1

В каждом кабинете - прин-
тер, компьютер с выходом в 
Интернет, проектор, интерак-
тивные доски. Кабинет физики 
оборудован полностью. На 
помощь учителям химии и 
биологии приходят виртуаль-
ные лаборатории. В нынешнем 
году в рамках перехода на 
федеральные государственные 
стандарты (ФГОС) второго 
поколения закупили комплек-
ты робототехники. В кабинете 
информатики – десять ноутбу-
ков с выходом в Интернет для 
дистанционного обучения. В 
соседнем кабинете хозяйни-
чают сёстры-двойняшки Ольга 
Савинкова и Галина Свежин-
цева — учителя русского языка 
и литературы. Вместе учились 
в Бутурлиновском педагоги-
ческом училище, потом в Бо-
рисоглебском педагогическом 
институте. Вместе и работают 
в своей родной школе вот уже 
16 лет. 

Да, вот ещё что. Педагоги 
готовят выпускников к ЕГЭ 
бесплатно, репетиторством 
никто не занимается. И ре-
зультаты говорят сами за себя. 
Ребята поступают на бюджет-
ные места в ведущие вузы Во-
ронежа и Москвы. В прошлом 
учебном году шесть учеников 
школы победили в различных 
конкурсах районного и област-
ного уровней. 

Здесь растят  
чемпионов 

Школа села Красное зна-
менита своим учителем физ-
культуры, Заслуженным учи-
телем Российской Федерации 
Борисом Капанадзе. О вы-
дающихся достижениях его 
учеников лучше всяких слов 
говорят десятки чемпионских 
кубков, грамот и дипломов, 
выставленных в фойе первого 
этажа. Ещё в 1991 году сборная 
команда Краснянской сред-
ней школы, защищая честь 
Воронежской области, стала 
призёром Первого детского 
Всесоюзного фестиваля куль-
туры и спорта в «Артеке». Эти 
соревнования возродились, 
теперь они – Всероссийский 
спортивно-оздоровительный 
фестиваль школьников «Пре-
зидентские состязания». А 
произошло это в 1999 году. И 
здесь воспитанники Бориса 
Капанадзе сразу завоевали чет-
вертое место. Теперь каждый 
год в Краснянскую школу из 
Москвы приходит персональ-
ное приглашение. Это неуди-
вительно — она единственная 
в России, которая ежегодно 
участвует в таких престижных 
соревнованиях. 

– Третьего сентября в сем-
надцатый раз едем в Анапу для 
участия в президентских со-
ревнованиях, – говорит Борис 
Леванович. – Наша команда в 
который раз будет отстаивать 
честь Воронежской области. 

Сейчас заняты подготовкой 
документов. Дети тренируют-
ся с большим удовольствием. 
Три года назад команды разде-
лили на сельские и городские, 
чтобы поддержать детский 
спорт в селах. 

Сегодня в школе обучаются 
230 человек. К ней также от-
носится в качестве структур-
ного подразделения соседняя 
Некрыловская школа. Детей 
возят на занятия на школьном 
автобусе. 

С 2013 года Краснянская 
школа является областной 

экспериментальной площад-
кой по введению ФГОС. Для 
этого созданы все условия. 
Кабинеты буквально напич-
каны самой современной 
техникой и наглядными посо-
биями. И это не считая двух 
компьютерных классов и ме-
диацентра, в последнем про-
водят школьные, районные 
совещания и конференции. 
Есть свой фотокружок, ведет 
его учитель изобразитель-
ного искусства Ирина Шпа-
ковская. Выходит и газета 
«Школьная жизнь». Учебни-
ки здесь, как и во всех школах 
Новохоперского района, вы-
дают бесплатно. 

Средняя зарплата педагогов 
– от 25 до 30 тысяч рублей. 
Самое большое количество 
часов у предметников не пре-
вышает двадцати семи, оцени-
вается такой труд в размере  
35 тысяч. Всё зависит от стажа 
и категории. 

– В прошлом году мы вы-
играли конкурс, получили 
полтора миллиона рублей, – 
рассказывает директор Вера 
Капанадзе. – Потратили их на 
ремонт спортзала и закупку 
оборудования, заменили во 
всех учебных кабинетах окна 
на пластиковые. В прошлом  

году поменяли кровлю, на что 
ушло девять миллионов. Также 
отремонтировали фасад. 

Впервые за много лет нынче 
набрали два первых класса. 
Один из них возьмёт Наталья 
Кравцова. В момент нашего 
приезда она занималась по-
следними приготовления-
ми к приёму первоклашек. 
В её классе будут постигать 
азы грамоты 17 мальчишек и 
девчонок. Сегодня на торже-
ственной линейке в честь Дня 
знаний центром внимания 
жителей села станут все 33 

первоклассника. По уверениям 
директора школы, в ближай-
шую пятилетку школьный 
порог ежегодно будут пере-
ступать не менее трёх десятков 
малышей. 

А в помощь –  
нанотехнологии 

Новохоперская школа №2 
также блестит, как и две пре-
дыдущих. 

- Два года назад мы выигра-
ли грант, по которому полу-
чили два миллиона рублей, 
– директору школы Влади-
миру Шаповалову есть чем 
гордиться. – Благодаря этому 
закупили необходимое обо-
рудование и стали областной 
инновационной площадкой по 
введению ФГОС. Появились 
фото- и видеостудии, типо-
графия, робототехника. Нын-
че получили 3D-площадку, 
принтер, проектор и сканер. 
Приобрели кукольный театр, 
народные костюмы, часть не-
достающего оборудования в 
кабинет ОБЖ, метеостанцию, 
комплект роботов. Сделали 
косметический ремонт в каби-
нетах и коридорах. Все учителя 
прошли курсы повышения 
квалификации, это необходи-

мое требование при переходе 
на ФГОС второго уровня. 

Увидеть, на что способны 
роботы, нам помог учитель 
физики и информатики Алек-
сей Басов.

Нынче и здесь невиданный 
в последние годы аншлаг: от-
крывают два первых класса 
для 56 вчерашних дошколят. 
Всего в школе 315 учеников. 
Как и во всём районе, занима-
ются в одну смену. 

– У нас активно работают 
площадки для наблюдения и 
исследования, моделирования 

и конструирования, для раз-
вития творчества, школьное 
телевидение и газета, которая 
весной заняла третье место 
в областном конкурсе юных 
журналистов «Репортер», - по-
ясняет заместитель директора 
по учебно-воспитательной 
работе Наталия Любич. - А 
теперь развивается и самое 
востребованное среди учащих-
ся направление - проектиро-
вание в формате 3D. Старше-
классники имеют возможность 
обучаться по индивидуальным 
учебным планам. Действу-
ют химико-биологический и 
гуманитарный профили. У 
нас многолетняя дружба со 
Станцией юных натуралистов, 
школой искусств, Центром до-
полнительного образования, 
Дворцом культуры. Поэтому 
детворе скучать не прихо-
дится. 

Везде – образцовый по-
рядок. В фойе первого эта-
жа — фотографии школьных 
выпусков. Сколько их было 
за 112 лет работы сначала 
женской гимназии, а потом 
обычной школы! Чтобы по-
казать все, снимки приходится 
чередовать. Рядом – стенд па-
мяти Героя Советского Союза 
Анатолия Иванова, фотогра-

фии с рассказами нынешних 
учеников и педагогов о своих 
воевавших родственниках. 

Завершая разговор, учитель 
биологии и географии Наталья 
Петрова и химик Ольга Беляе-
ва поделились успехами своих 
учеников на предметных олим-
пиадах различного уровня, 
конференциях – областных и 
российских, где они занимают 
призовые места, о школьных 
исследованиях. Гордость шко-
лы – лаборатория, которая 
позволяет исследовать поверх-
ности твердых тел. 

Итоги рейдов по учебным 
заведениям подвёл глава ад-
министрации Новохоперского 
района Виктор Петров:

— Подобные визиты в шко-
лы перед началом нового учеб-
ного года проводятся у нас 
больше десяти лет. За эти два 
дня я еще раз убедился в том, 
что материально-техническая 
база учреждений образования 
нашего района продолжает 
устойчиво развиваться. На 
прошедшем у нас несколько 
дней назад зональном педсо-
вете руководство областного 
департамента образования, 
науки и молодежной политики 
еще раз подтвердило: образова-
тельная сфера района занимает 
лидирующие позиции в Воро-
нежской области. Особенно с 
точки зрения качества работы 
каждого педагога. В основе ны-
нешних встреч с коллективами 
всегда лежал конструктивный 
диалог, больше всего говорили 
о состоянии дел на территори-
ях, в других сферах, учителя 
обращали внимание на недо-
статки, на первоочередные, 
по их мнению, дела. Все эти 
проблемы решаемы, пусть и 
не сразу. Да ведь всё и сразу 
не бывает. Хотя к этому надо 
стремиться.

Директор Ярковской школы  
Наталья Хромова.

Первоклассницы новохопёрской 
школы №2 Лариса и Тамара 
Буйволовы.

Учитель новохопёрской школы №2 
Алексей Басов демонстрирует 
возможности роботов.
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Пожалели  
«три копейки»…
Губернатор Алексей Гордеев провёл совещание 
по вопросу ликвидации последствий аварии на 
магистральном аммиакопроводе в Терновском 
муниципальном районе. В связи с тем, что 
компания «Трансаммиак», допустившая утечку 
аммиака, намеревалась «замять» дело, все взоры 
населения были обращены на местные надзорные 
и правоохранительные органы и, конечно же, 
областное правительство, от которых сейчас 
зависит всестороннее расследование причин 
аварии и разработка мер по предотвращению 
подобных инцидентов в будущем. 

алина БаРТЕНЕВа

Открывая совещание, губернатор заявил, что позиция 
руководства ОАО «Трансаммиак» в сложившейся ситуации 
абсолютно не устраивает областное правительство. 

- Вы работаете в Воронежской области очень плохо. 
Компания – абсолютно социально безответственная, - под-
черкнул глава региона, обращаясь к представителю ОАО 
«Трансаммиак». - Присутствие здесь аммиакопровода - та-
кого серьёзного объекта, опасного для жизни и деятельно-
сти людей и в целом нашего хозяйства, – должно в первую 
очередь выражаться в том, что вы обязаны постоянно кон-
тактировать и с муниципальными районами, где проходит 
аммиакопровод, и с правительством Воронежской области. 
Знаем, что вы получаете сверхприбыли за произведённое, а 
«три копейки» не можете выделить на обеспечение безопас-
ности в районах, по которым идёт ваш продукт. Нас это не 
устраивает. Такого отношения к людям, к власти в Воронеж-
ской области мы не потерпим и не допустим.

Кстати, от ОАО «Трансаммиак» на совещании присут-
ствовал только начальник филиала «Воронежское управ-
ление» Игорь Побединский. Ну, это и понятно - хозяева 
ОАО «Трансаммиак» Владимир и Сергей Махлай живут за 
границей и в Россию не приезжают. Против них возбуждены 
уголовные дела, Интерполом они объявлены в междуна-
родный розыск.

Хронологию чрезвычайной ситуации в Терновском райо-
не напомнил начальник ГУ МЧС России по Воронежской 
области Игорь Кобзев. Вечером 21 июня в двух километрах 
от села Липяги произошёл прорыв магистрального аммиа-
копровода «Тольятти – Одесса» – основного канала экс-
портных поставок тольяттинского предприятия. Причина 
аварии, приведшая к выбросу аммиака объёмом около пяти 
тонн, – в разгерметизации фланцевого соединения шаро-
вого крана, установленного на байпасе обратного клапана. 
Эвакуирован 771 местный житель, в том числе 154 ребенка. 
Некоторые из пострадавших уехали к родственникам, а 300 
человек находились в пункте временного размещения - в 
Доме культуры Народненского сельского поселения и Тер-
новской районной больнице.

На чрезвычайную ситуацию сразу отреагировал губер-
натор Воронежской области Алексей Гордеев, поручив 
подготовить иск в суд на собственников аммиакопровода, 
подключить к расследованию Генпрокуратуру РФ, Мин-
природы и другие ведомства. Об аварии на аммиакопроводе 
было доложено Президенту Владимиру Путину, который 
поручил взять ситуацию с трубопроводом под особый кон-
троль, ведь почти 1400 километров аммиакопровода прохо-
дит по территории России – через Самарскую, Саратовскую, 
Тамбовскую, Во-
р о н е ж с к у ю  и 
Белгородскую 
области. 

П о  с л о в а м 
Игоря Кобзева, 
для ликвидации 
ЧС была привле-
чена группиров-
ка сил и средств 
общей числен-
ностью 157 чело-
век, 52 единицы 
техники, в том 
числе от МЧС России – 37 человек и 10 единиц техники. 
При этом первые подразделения прибыли на место менее 
чем через полчаса - в 20 часов 42 минуты, а спасательное 
звено подразделения НАСФ ОАО «Трансаммиак» – только 
в два часа ночи. Санитарное и ремонтное звенья приехали 
ещё позже.

По факту аварии Главным управлением МЧС России по 
Воронежской области по согласованию с облпрокуратурой 
проведена внеплановая проверка филиала Воронежского 
управления ОАО «Трансаммиак». Выявлены грубые на-
рушения обязательных требований в области защиты на-
селения и территории от чрезвычайных ситуаций. Система 
оповещения жителей оказалась слабым местом Воронеж-
ского филиала «Трансаммиака». Когда произошла утечка, 
большинство людей не услышали сигнал, сообщающий о 
случившемся, что говорит о не стопроцентном охвате на-
селения. Усиление системы оповещения, а также создание 
эффективной системы мониторинга и контроля также 
должны войти в список первоочередных мер. Расстояние 
от места дислокации нештатного аварийно-спасательного 
формирования до самой удалённой точки аммиакопровода 
на территории Воронежской области составляет около 300 
километров. Соответственно, время его прибытия к самой 
удаленной точке в случае ЧС – более семи часов. 

Как пояснил Игорь Кобзев, сравнительный анализ не-
штатного аварийно-спасательного формирования и про-
фессионального газоспасательного формирования наглядно 
показывает преимущества последнего, так как оно входит 
в состав сил и средств постоянной готовности и укомплек-
товывается профессиональными спасателями. В связи с 
этим Игорь Кобзев выступил с предложением обратиться в 
Министерство промышленности и торговли РФ с просьбой 
о создании на объектах магистрального аммиакопровода, 
проходящего по территории Воронежской области, про-
фессионального аварийно-спасательного формирования. 
Алексей Гордеев эту инициативу поддержал, а также сказал 
о необходимости поощрить сотрудников МЧС и граждан, 
принявших активное участие в ликвидации последствий 
аварии. 

Губернатор ещё раз нацелил на то, чтобы досконально 
разобраться в ситуации, понять, какие предпринять меры, 
чтобы в дальнейшем она не повторилась, обсудить вопрос 
ущерба и предъявления претензий компании в установлен-
ном порядке в суде. Кстати, расследование дела передано 
в Грибановский межрайонный следственный отдел СКР 
по Воронежской области, которому и предстоит принять 
решение о возбуждении уголовного дела по факту аварии 
на аммиакопроводе.

Руководитель департамента природных ресурсов и 
экологии Алексей Карякин в свою очередь доложил о про-
верках, проведённых различными контрольно-надзорными 
органами, в результате которых определены суммы ущерба, 
нанесённого людям и окружающей среде, а также размеры 
штрафов, наложенных на компанию. Департамент аграрной 
политики Воронежской области предварительно оценил 
ущерб сельскому хозяйству более чем в десять миллионов 
рублей. На полях пострадало около 100 гектаров кукурузы и 
75 гектаров подсолнечника. Общая же сумма рассчитанного 
ущерба составляет сотни миллионов рублей.

Алексей Гордеев поручил Алексею Карякину подгото-
вить обращение от имени губернатора в адрес руководства 
Ростехнадзора с просьбой обратить внимание на работу фи-
лиала «Воронежское управление» ОАО «Трансаммиак». 

На чрезвычайную ситуацию 
сразу отреагировал губернатор 

Воронежской области Алексей 
Гордеев, поручив подготовить 
иск в суд на собственников 
аммиакопровода, подключить к 
расследованию Генпрокуратуру РФ, 
Минприроды и другие ведомства.

Мы и прирОдА

Вас ожидает  
бобронариум
Воронежский государ-
ственный природный 
биосферный заповед-
ник имени В.М. Пескова 
готовится к седьмому 
международному бобро-
вому симпозиуму – он 
пройдёт в начале сентя-
бря и соберёт учёных и 
гостей из 19 стран мира. 
Ход подготовки оценил  
губернатор Алексей Гор-
деев, посетив природный 
биосферный заповедник 
в минувшую пятницу.

Валерий маРТоВ

Руководитель департамента 
природных ресурсов и экологии 
области Алексей Карякин и 
директор Воронежского запо-
ведника Роман Холод провели 
для главы региона экскурсию 
по территории заповедника и 
музеям. Обновлённый музей 
природы существует в запо-
веднике с 1934 года. В пяти 
больших залах разместились 
художественно оформленные 
диорамы с характерными для 
заповедника видами животных 
и растений, информационные 
стенды и макеты, интерактив-
ная экспозиция, посвященная 
истории заповедника. В одном 
из залов первого этажа про-
должается работа по созданию 
большой экспозиции, посвя-
щённой природе Усманского 
бора. Раньше на этом месте 
был так называемый «бобро-
вый зал». По словам Романа 
Холода, окончание работ запла-
нировано на 2016 год. Тогда же 
заповедник планирует открыть 
для туристов возможность на-
блюдать за жизнью пары волков 
«изнутри» с помощью спе-
циально сконструированного 
вольера-логова с переходами и 
стеклянным колпаком. 

Кроме того, в рамках разви-
тия туристической активности 
на территории заповедника 
обустроена гостиница, способ-
ная принять до 30 человек, а к 
середине сентября откроется 
для любителей природы эко-
тропа «Малая Черепахинская» 
протяженностью 1,5 километра. 
Маршрут составлен таким обра-
зом, чтобы можно было увидеть 
как можно больше видов расте-
ний, полюбоваться рекой и, воз-
можно, понаблюдать животных 
в дикой природе.

В 2015 году для посетителей 
открыт двухуровневый аквари-
ум, так называемый боброна-
риум, где живёт пара бобров. 
Аналогов ему нет в Европе. По 
соседству с бобронариумом на 
днях завершилось оборудование 
интерактивного музея «Дом бо-
бра», он откроется для посетите-
лей в ближайшее время, вместе 
с детским игровым городком. 
Глава региона отметил, что 
природный биосферный за-
поведник заметно изменился 
за последние несколько лет – 
федеральное финансирование 
было освоено грамотно, и за-
поведник становится все при-
влекательнее для туристов как 
из области, так и со всей страны 
и из других стран мира.



Виталий ЧерникоВ 
г.Борисоглебск

В прошлом году одним из 
победителей XI гранто-

вого конкурса музейных про-
ектов «Меняющийся музей 
в меняющемся мире» Благо-
творительного фонда Влади-
мира Потанина стал проект из 
Борисоглебска «Сибирский 
коридор». Отмечен он был в 
номинации «Технологии му-
зейных экспозиций». 

Идея проследить судьбу 
выставки «Декабристы – пер-
вые борцы за свободу», орга-

низованной в этом городке 
в 1918 году князем Серге-
ем Волконским, родилась в 
Борисоглебском историко-
художественном музее.  В 
апреле 1918 года выставка 
разместилась в новом здании 
Народного дома. «Сибирский 
коридор» - таково было её 
неофициальное название. 

Гражданская война была в 
разгаре, и вскоре Волконскому 
пришлось бежать из города, 
спасаясь от атмосферы после-
революционного озверения. 
Иначе он был бы арестован 
ЧК и почти наверняка казнён. 

Часть экспонатов выставки 
была утрачена, что-то по на-
стоянию Сергея Михайловича 
было вывезено в столицу и 
ныне хранится в московских 
музеях. В фондах Российской 
Государственной библиотеки 
сохранился каталог экспо-
зиции. Это помогло сотруд-
никам борисоглебского музея 
воссоздать её почти сто лет 
спустя. 

Какие-то ценные материалы 
предоставили друзья музея, в 
числе которых – биограф Вол-
конского, историк Аркадий Му-
рашёв. Некоторые документы 
хранятся в тамбовских архивах. 
Например, служебная записка 
директора борисоглебского 
школьного музея Ефимова, 
который в начале 1920-х под-
робно описывает, какая часть 
материалов выставки была ему 
передана, а что было утрачено 
уже к тому времени. Этот до-
кумент помогает понять, какие 
экспонаты пропали в Борисо-
глебске, а какие уже в Москве. 

Проект предполагается за-
вершить до 15 октября. Его 
завершением станет открытие 
в стенах музея экспозиции 
«Сибирский коридор». Но 
перед тем её материалы (не-
кую «мобильную версию») 
предполагается показать на 
международной конференции 
в музее-усадьбе Дмитрия Вене-

витинова в Новоживотинном. 
– Сейчас выходим на завер-

шающую стадию, - рассказывает 
руководитель проекта, научный 
сотрудник борисоглебского му-
зея Алексей Аксёнов. – Позади 
два этапа: сбор информации, 
создание дизайн-проекта экс-
позиции. В настоящее время 
готовятся экспонаты, выста-
вочные материалы, витрины... 
Происходит закупка необходи-
мого оборудования. Отдана в 
ремонт та мебель, что будет ис-
пользована в экспозиции. У нас 
достаточно большое количество 
вещей сохранилось. 

Экспозиция разместится в 
трёх залах. В первом – рекон-
струкция выставки 1918 года.  
Посетители увидят репродук-
ции её экспонатов – результат 
командировок Алексея Аксёно-
ва по музеям страны. Во втором 
будет воссоздан кабинет Сергея 
Волконского. 

- Используем главным об-
разом подлинные экспонаты, 
которые находятся в фондах 
нашего музея, - продолжает 
свой рассказ руководитель 
проекта. – В частности, у нас 
хранятся книги с экслибрисом 
Сергея Михайловича. А также 
бронзовые вазы, каминные 
фарфоровые вазы, мраморный 
бюст мадонны, каминные часы, 
фаянсовая курильница. Эти 
вещи будут включены в экспо-

зиционное поле кабинета Сер-
гея Михайловича. Естественно, 
будут дополнены новоделами, 
предметами той же эпохи, 
такими как письменный стол, 
камин… В этом же зале будут 
использованы интерактивные 
витрины. 

По задумке художника 
Никиты Сазонова из Санкт-
Петербурга, посетителям музея 
разных возрастов будут пред-
ложены интерактивные игры. 
Например, «Мир дворянской 
усадьбы». Можно будет сло-
жить из пазлов, уезд за уездом, 
карту Тамбовской губернии, 
частью которой был когда-то 
Борисоглебск. 

Сохранилось, кстати, ещё 
зеркало из имения Волконских. 
Сейчас оно находится в ДК 
«Звёздный». Но уже суще-
ствует договорённость, что его 
передадут музею.

- Третье экспозиционное 
поле посвящено дому аптекаря 
Вейса, в который не так давно 
переехал музей. Имеются вос-
поминания Сергея Михай-
ловича о визитах в этот дом. 
В крайней комнате с двумя 
балконами будет оборудована 
«столовая» – или «комната от-
дыха». Будут стоять фисгармо-
ния, старинный диван XIX века 
– сейчас он на реставрации. На 
балконе появится сетчатый 
баннер, на нём будут изобра-

жены беседующие аптекарь 
Вейс и князь Волконский. В 
воспоминаниях есть описание, 
как за бутылочкой пива они 
смотрят на Грибановскую гору 
в лучах заката, на стадо коров, 
- Алексей улыбается. 

Посетителей экспозиции 
будет встречать голос, который 
будет сопровождать на протя-
жении всей экскурсии. Слов-
но бы сам князь Волконский 
проведёт её для гостей музея. 
Использованы материалы ката-
лога выставки. Среди интерак-
тивных конструкций, которые 
готовятся для залов этой экспо-
зиции, - карта Борисоглебска, 
на которой будут размещены 
глазки, заглядывая в которые 
можно будет увидеть, как вы-
глядел тот или иной уголок 
города сто лет назад.  

В рамках проекта «Сибир-
ский коридор» готовится в 
сотрудничестве с местным 
телевидением короткометраж-
ный документальный фильм 
«История одной выставки» по 
материалам журналистского 
расследования Евграфа Кон-
чина. Из него можно будет 
узнать детективную историю 
приключений выставки, её 
экспонатов... 

И, конечно, человека, кото-
рый её придумал в не слишком 
подходящем для выставок 
1918-м. 

евгений кузнецоВ

Напомним: судебное раз-
бирательство по делу длится 
более года. В середине октя-
бря 2014 года следственный 
департамент МВД предъявил 
активистам Игоря Житеневу и 
Михаилу Безменскому обвине-
ние в окончательной редакции 
по статье «Мошенничество в 
особо крупном размере». 

Журналист побывал на 
одном из заседаний. 26 авгу-
ста в Новоусманском район-
ном суде продолжился допрос 
свидетелей. Он проходил в 
спокойной, будничной обста-
новке. Ещё на подходе к зданию 
суда бросалось в глаза отсут-
ствие стихийно митингующих 
и протестующих, традиционно 
сопровождающих подобные 
судебные разбирательства. 
Конечно, сочувствующие были. 
Мелькали люди в казачьей 
форме. Присутствовали и пред-
ставители тех, кто называет 
себя экологами-активистами. 
И всё же в основной массе на 
судебные слушания приехали 
родственники подследствен-
ных и люди, вызванные в ка-
честве свидетелей.

Вполне объяснимый факт: 
народ устал от темы никеля. 
Да и сам протест, судя по все-
му, снизил градус до минуса, 
растворился в море проблем, 
которых сегодня у тех же но-
вохопёрцев более чем доста-
точно.

Протест  
с последующим 
разочарованием

Первым со стороны обвине-
ния был допрошен Владимир 
Чередников, который с 2013 
года и по сегодняшний день 
является атаманом станицы 
Новохопёрская. Его допрос 
длился дольше всех и помог 
восстановить хронологию со-
бытий. Отвечая на вопросы 
обвинителя, Чередников рас-
сказал, что протесты против 
добычи никеля начались около 
двух лет назад. Между активи-
стами и охраняющими место-
рождение сотрудниками ЧОП 
не раз вспыхивали конфликты. 
В середине 2012 года, накануне 
основных драматических собы-
тий, была создана организация, 
носящая имя «Новохопёрская 

национальная автономия ка-
заков», которую возглавил 
Игорь Житенёв. По словам 
свидетеля, автономия укрупни-
лась исключительно на гребне 
антиникелевых протестов, 
объединив часть казачества, с 
которой, согласно показаниям 
Чередникова, впоследствии его 
товарищи разошлись во мне-
ниях относительно методов и 
конечных целей протеста. 

– Несанкционированные 
действия были? – задал вопрос 
обвинитель.

 – Были. Произошла драка 
между антиникелевцами и 
охраной. Со стороны казаков в 
этой стычке участвовали около 
70 человек. 

 – Менялась ли в отношении 
разработок ваша позиция? 
Житенёва? 

– Изначально были догово-
рённости не выступать против 
власти, губернатора, а решать 
сугубо экологические вопро-
сы. Позднее мы разошлись во 
взглядах. 16 казаков вышли из 
автономии и перешли в другую 
казачью структуру.

– Вспомните события но-
ября 2013 года. Было ли обсуж-
дение вопроса о прекращении 
протестных действий?

– Я помню, как на Сорокин-
ском поле, когда там собралось 
50-60 человек казаков, ко мне 
подошёл Игорь Житенёв и 
сказал: «Пора заканчивать с 
антиникелевыми выступле-
ниями». 

– И вы, и Житенёв пришли 
к решению, что пора с анти-
никелевым движением прекра-
щать? – уточнил обвинитель.

– Во всяком случае, он так 
сказал, – ответил Чередников. 
– А там, как дальше, что он 
думал, мне неизвестно.

– Чтобы была ясность, ска-
жите, что сегодня происходит 
на Сорокинском поле? – задал 
вопрос обвинитель.

– После событий ноября 
2013 года я снял своих казаков 
с заставы. Через неделю после 
того, как я убрал своих казаков, 
снялась застава Житенёва. 
Сегодня казаков там нет, – от-
ветил Чередников.

Адвокат УГМК Ирина Яку-
бовская поинтересовалась, 
известно ли свидетелю, за что 
задержан Житенёв?

Ответ Чередникова был 
краток: «За получение денег, 
чтобы прекратились протест-
ные действия».

– А после получения Жи-
тенёвым денег протестные 
действия прекратились? – 
спросила адвокат.

– Накал страстей почти 
сразу угас. Связано ли это с тем, 
что Житенёв получил деньги, 
или с чем-то другим, – не знаю, 
– сказал Чередников.

Свидетель Александр Ря-
сков, назвавший себя казаком 
Всевеликого войска Донского, 
уточнил, что возглавляемая на 
момент драматических собы-
тий Житенёвым «Новохопёр-
ская национальная автономия 
казаков» создавалась уже после 
того, как начались разработки 
никеля. 

– Ваше личное мнение: что 
на тот момент являлось задачей 
Житенёва как лидера? – спро-
сил обвинитель.

– Организация людей и 
использование автономии в 
качестве своеобразного рычага, 
чтобы надавить как на органы 
государственной власти, так 
и на УГМК. В определённой 
ситуации к нему обратились с 
тем, чтобы узаконить автоно-
мию, и ему было предложено 
двухэтажное здание в Ново-
хопёрске на улице Ленина. 
Житенёв сказал фразу, кото-
рая, наверное, была ключевой: 
«Нечего соглашаться на эти 
подачки: сами придут и сами 
дадут».

Адвокат Ирина Якубов-
ская : 

– Скажите, какую политику 
продвигал Житенёв в отноше-
нии УГМК?

– Его мнение неоднократно 
менялось. 

Свидетельница Надежда 
Калготина рассказала, что 
подключилась к протестному 
движению, будучи человеком 
неравнодушным к состоянию 
окружающей среды. Интерес-
ный момент: будучи участни-
цей событий двухгодичной 
давности, она не могла назвать 

имён настоящих лидеров про-
тестов, путалась в хроноло-
гии событий, подчёркивала, 
как меняла свою позицию в 
отношении антиникелевых 
выступлений, черпая инфор-
мацию из Интернета. Похожая 
путаница вырисовывалась и из 
показаний других свидетелей, 
что доказывало: в основе анти-
никелевого движения было 
больше эмоционального, чем 
рационального. 

За всё заплачено?
«Не доверяю», «разочаро-

вался», – звучали в зале суда 
слишком часто. Очевидно, 
что спустя два года, у людей 
сформировалось определённое 
мнение о тех, кто организовал 
противостояние в посёлке Со-
рокинский, избивал охрану 
лагеря геологов, поджигал 
буровые установки. «Мир-
ные экоактивисты» громили 
битами вахтовый посёлок, на-
падали на охрану и сотрудни-
ков полиции. Нанесли УГМК 
материальный ущерб на сумму 
более 60 миллионов рублей. То, 
что вначале выдавало себя за 
протест против добычи медно-
никелевых руд в Черноземье, за 
экологию и охрану недр, оказа-
лось банальной провокацией, 
умело подготовленной, краси-
во завёрнутой. Показательно, 
что на определённом этапе у 
людей спадала с глаз пелена, 
и они начинали понимать, как 
выразилась свидетельница На-
дежда Калготина, что «протест 
возглавили люди, которым 
я не доверяю». Для многих 
стало неприятным фактом 
открытие, что с самого начала 
антиникелевое движение име-
ло политическую подоплёку, 
что вся бурная деятельность 
чужаков, якобы радеющих за 
экологию Прихопёрья (до этих 
событий никому неведомого 
уголка воронежской земли), 

проплачена. Игру в народных 
борцов сопровождал густой 
запах больших денег, который 
невозможно было не почув-
ствовать. В особенности после 
громкой истории с вымогатель-
ством денег у Уральской горно-
металлургической компании.

Зачем  
и кому этот нужно

Тема антиникелевых проте-
стов себя исчерпала и, казалось 
бы, навсегда утихла за ненадоб-
ностью. Однако накануне вы-
боров в городскую и областную 
думы стала реанимироваться. 
Критиковать издалека, причём 
критиковать то, что в реаль-
ности не представляет никакой 
угрозы, – занятие безопасное. И 
если бы не выборы в областную 
и городскую думы, про никель 
бы никто и не вспоминал. Это 
говорит о том, что были деньги, 
был и заказ. Причём не только 
по области, но и в целом по 
России. Через различные эколо-
гические организации к горячей 
теме подключились иностран-
ные фонды, подпитывающие 
любые дестабилизирующие 
силы России, включая тех, кто 
выходил на Болотную и т.п. 
Не секрет, что есть политики, 
для которых тема никеля это – 
трибуна. Есть люди, которым 
интересно выйти перед своими 
односельчанами и прослыть 
знаменитыми. И есть, нако-
нец, повседневность, в которой 
жителям региона необходимы 
стабильность, социальная за-
щищённость, обеспеченность 
рабочими местами. Именно 
поэтому реакция жителей со-
седней Волгоградской области 
на строительство на их терри-
тории Гремячинского горно-
обогатительного комбината 
более чем сдержанная. «Строй-
ка века» завершится созданием 
предприятия, которое сможет 

производить более четырёх с 
половиной миллионов тонн 
хлористого калия в год. На 
комбинате откроется более 
четырёх тысяч рабочих мест. 
Объёмы налоговых отчислений 
в бюджеты всех уровней будут 
складываться в миллиарды 
рублей ежегодных отчислений. 
В Волгоградской области никто 
не против таких аргументов. 
Разумно и взвешенно о строи-
тельстве ГОКа пишут СМИ. 
С пониманием относится к 
строительству комбината мест-
ное население, оценивающее 
предприятие в первую очередь 
в связи с открывающимися 
перспективами трудоустрой-
ства, а значит, выхода на новое 
качество уровня жизни.

Есть и более близкие при-
меры. Например, запуск другой 
добывающей компанией, не 
УГМК, проекта «Воронежский 
никель» в Аннинском районе. 
46 квадратных километров его 
территории вскоре будут иссле-
дованы на предмет никелевых 
месторождений, а также нали-
чия меди и кобальта. Лицензию 
на разработку месторождений 
полезных ископаемых полу-
чила мурманская компания 
«Поиск». По предварительным 
оценкам экспертов, в недрах 
Аннинского района могут на-
ходиться около 15 тысяч тонн 
никеля. К слову, о запуске 
проекта на территории района 
прекрасно известно. Но нет 
в Анне, где казачество так же 
сильно своими традициями, 
необходимости в нагнетании 
протестной волны. Нет по-
литического заказа на протест 
– нет и самого протеста. По 
мнению наблюдателей, суд над 
Безменским и Житенёвым ак-
тивно стремятся использовать 
лидеры антиникелевого движе-
ния, дабы раскачать ситуацию 
вокруг проекта «Воронежский 
никель» вновь и получить от 
этого максимум дивидендов.
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«Злой» никель и «добрая» оппозиция
Актуальная тема | Идут судебные слушания по факту вымогательства «экоактивистами» денег у разработчиков никелевых 
месторождений. И это хороший повод спустя время непредвзято взглянуть на события двухлетней давности

ОБществО

В Новоусманском районном суде на прошлой неделе 
продолжились слушания дела в отношении Игоря 
Житенёва и Михаила Безменского, которым вменя-
ется вымогательство взятки у представителей руко-
водства Уральской горно-металлургической компа-
нии (УГМК), занимающейся разработкой никелевых 
месторождений в Прихопёрье. 
По версии следствия, после событий 22 июня 2013 
года, когда несколько десятков «экоактивистов» 
устроили в лагере УГМК погром, сопровождавшийся 
поджогами, Михаил Безменский и Игорь Житенёв 
пообещали представителям горно-металлургической 
компании помочь урегулировать ситуацию за солид-
ное вознаграждение. Представители УГМК, в свою 
очередь, обратились в правоохранительные органы 
по факту вымогательства.

2013 год. Противостояние на Сорокинском поле. Хочется надеяться, что подобное не повторится.
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По «Сибирскому коридору» – в прошлое 
Взгляд в историю | Сотрудники Борисоглебского историко-художественного музея 
завершают работу над новой выставкой 

Архитектурно-художественный проект  
музейной экспозиции «Сибирский коридор».
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Таланты  
обретают имена
Губернатор Алексей Гордеев и прибывший в 
минувшую пятницу с рабочим визитом в Воронеж 
полномочный представитель Президента РФ в 
Центральном федеральном округе Александр 
Беглов приняли участие в торжественной 
церемонии награждения лауреатов фестиваля 
творческих коллективов и исполнителей  
ООО «Газпром трансгаз Москва» – «Созвездие». 

Валентин ПетроВ

В рамках межгосударственной программы «Культурные 
столицы Содружества» в Воронеже прошёл II фестиваль 
творческих коллективов и исполнителей «Созвездие» под 
патронатом полномочного представителя Президента РФ 
в ЦФО Александра Беглова.  В фестивале в Воронеже 
участвовали более 600 человек, среди которых представи-
тели творческих делегаций 25 филиалов компании из 12 
регионов ЦФО и творческие коллективы и исполнители 
дочерних обществ «Газпрома» в странах СНГ: Кыргызста-
не, Беларуси и Армении. «Созвездие» является первым 
отборочным туром корпоративного фестиваля самодея-
тельных коллективов и исполнителей дочерних обществ 
ПАО «Газпром» - «Факел». 

В течение нескольких фестивальных дней конкурсан-
ты представили на суд жюри программы по основным 
взрослым и детским номинациям: вокал, хореография, 
эстрадно-цирковой, инструментальный и оригинальный 
жанры. Выступления прошли на сцене Дворца творчества 
детей и молодёжи. Артисты из Воронежа, Ельца, Курска и 
Тулы собрали главный урожай наград.

Вручая специальный приз тульскому вокально-
хореографическому коллективу «Счастливый день», 
Александр Беглов подчеркнул, что Воронеж выбран не 
случайно для проведения «Созвездия»: в 2015 году ему 
присвоен статус культурной столицы СНГ.

– Подводя итоги фестиваля, я хотел бы отметить, что это 
особый год и особый фестиваль. В 2015 году мы отмечаем 
70-летие Великой Победы. Ваш труд и ваши таланты на 
этом фестивале раскрывали историю нашей страны, и вы 
дарили тепло и свет всем нам и нашим ветеранам, – сказал 
полпред Президента, обращаясь к участникам и гостям 
гала-концерта, проходившего во Дворце творчества детей 
и молодёжи. При этом он добавил, что один из лучших 
коллективов ожидает сюрприз.

- Мы проведём экскурсию в офис Президента России – 
Московский Кремль, хотя там и не проводятся экскурсии, 
- сообщил Александр Беглов. 

Ещё один специальный приз вручил губернатор Алексей 
Гордеев девятилетней вокалистке из Рязанской области 
Елизавете Обатуровой. Глава региона подчеркнул, что 
вручать эту награду ему особенно приятно, поскольку сам 
он имеет рязанские корни.

– Я хотел бы поблагодарить организаторов, участни-
ков и всех вас за то, что выбрали Воронеж. Вы вдохнули 
оптимизм, красоту, доброту, и, поверьте, у нас на несколько 
градусов поднялось настроение в городе и в нашем боль-
шом регионе, – сказал Алексей Гордеев.

Без декларации – 
зерно опасно! 
При проведении проверок вновь 
выявляются нарушения требований 
Технического регламента  
Таможенного союза 

Функции по надзору за соблюдением требований к зер-
ну, как известно, входят в компетенцию Россельхознадзора. 
Контроль за безопасностью зерна для пищевых и кормовых 
целей ведомство осуществляет на всех этапах оборота 
продукции, включая производство, хранение, перевозку, 
реализацию и утилизацию. 

 В соответствии с требованиями, установленными 
Техническим регламентом, зерно в обязательном порядке 
должно проходить процедуры оценки (подтверждения) 
соответствия. Основной документ, подтверждающий 
безопасность зерна, – это декларация о соответствии пар-
тии зерна Техническому регламенту Таможенного союза, 
который выдается аккредитованной организацией. На 
территории нашего региона одна из них – воронежский 
филиал ФГБУ «Центр оценки качества зерна», который 
входит в систему Россельхознадзора. 

Управление Россельхознадзора обращает внимание 
хозяйствующих субъектов на то, что зерно, поставляемое 
на пищевые и кормовые цели, выпускается в обращение 
только при прохождении процедуры подтверждения со-
ответствия. Стоит отметить, что в связи со вступлением 
в законную силу Технического регламента Таможенного 
союза «О безопасности зерна» требования к зерну при 
исследовании на ряд показателей стали строже. Так, при 
оценке наличия составляющих веществ особое внимание 
отводится содержанию в продукции токсичных элементов, 
ГМО, пестицидов, микотоксинов, зараженности вредите-
лями, радионуклидов, вредных примесей. 

Каждая партия зерна при его выпуске в обращение 
должна сопровождаться товаросопроводительными доку-
ментами, которые содержат информацию о подтверждении 
его соответствия требованиям Технического регламента.

Зерно, поставляемое на пищевые и кормовые цели, не 
должно превосходить предельно допустимые уровни лю-
бого из показателей, которые указаны в техрегламенте. И 
только в случае соответствия продукции всем нормативам 
производителю выдается декларация. Данный документ 
необходимо хранить в течение 10 лет, ведь именно он 
подтверждает качество и безопасность зерна. Декларация 
(ее копия либо номер) обязательна при перевозках вне 
зависимости от пункта назначения, а вот без нее все пере-
мещения продукции запрещены. 

Однако, как показывают рейды, проводимые Управ-
лением Россельхознадзора по Воронежской области, в 
регионе встречаются случаи перемещения незадеклари-
рованного зерна.

В случае обнаружения продукции без обязательных 
документов в отношении владельцев грузов составляется 
материал об административном правонарушении, который 
впоследствии передается в суд. Нарушитель привлекается 
к административной ответственности по ст. 14.43 КоАП 
РФ с наложением административного штрафа. Затраты на 
декларирование партии зерна, т.е. подтверждение безопас-
ности, не сопоставимы с суммой налагаемого штрафа, 
который может достигать 1 млн. рублей.

Пресс-служба Управления Россельхознадзора  
по Воронежской области.

РОссельхОзНАдзОР иНФОРМиРУет
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, Тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 6 руб.
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Директору ООО «ЛЕГОС»
Сапелкину Сергею Григорьевичу

Уважаемый Сергей Григорьевич, педагогический коллектив, 
родители и учащиеся МКОУ «Лесополянская СОШ» Нижнедевиц-
кого района выражают Вам искреннюю благодарность за помощь, 
оказанную нам во время подготовки школы к новому учебному 
году. Желаем Вам и всему коллективу ООО «Легос» крепкого 
здоровья, личного счастья, успехов  в работе, экономической 
стабильности, уверенности в своих силах, интересных замыслов 
и их благополучного воплощения в жизнь, а также ярких значи-
тельных событий и дальнейшего процветания компании.

Внимание!
В связи с реконструкцией и переносом теплотрассы  по 

адресу: ул. Волго-Донская, 4, с 6 по 10 сентября будет произ-
ведён демонтаж некапитальных строений. Кад. номер 36:34: 
0307023:11.                                                                  На правах рекламы.

И на Тихом океане 
свой закончили поход

Поэтому и отклоняли за-
конопроект. И чаще всего по 
формальным основаниям. 
Хотя если вдуматься, то нет 
никакой связи между приме-
нением США атомной бомбы 
и победой нашей страны в 
Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе. СССР такого оружия не 
использовал, согласия на его 
применение не давал, в зоне 
действий советских войск оно 
не применялось и влияния на 
победу нашей армии и флота 
не оказало. Наоборот, вступле-
ние России в войну с Японией 
ускорило её капитуляцию и 
окончание Второй мировой 
войны. Маньчжурская стра-
тегическая наступательная 
операция – одно из самых 
блестящих сражений Второй 
мировой войны. В результа-
те двадцатичетырёхдневной 
операции была разгромлена 
самая сильная группировка 
войск Японии – миллионная 
Квантунская армия. Полно-
стью освобождены Маньчжу-
рия, Ляодунский полуостров, 
Северо-Восточный Китай, 
южная часть Сахалина, Ку-
рильские острова и северная 
часть Кореи по 38-ю параллель. 
Известный исследователь тех 
событий, участник советско-
японской войны, доктор исто-
рических наук, генерал армии 
Махмут Ахметович Гареев 
пишет, что Япония даже по-
сле атомной бомбардировки 
американцами Хиросимы и 
Нагасаки намеревалась про-
должать войну, перебросив 
Квантунскую армию на Япон-
ские острова. Успешное про-
ведение Маньчжурской на-
ступательной операции пред- 
отвратило огромные жертвы. 
Наша победа на Дальнем Вос-

токе в 1945 году смыла горечь 
поражений Русско-японской 
войны 1904–1905 годов и 
вернула России её исконные 
земли – Курильские острова и 
часть Сахалина. Только во вре-
мя Маньчжурской операции 
против Квантунской армии 
наши войска потеряли свыше 
36 тысяч солдат и офицеров 
убитыми. Такова цена победы 
над Японией. 

– Уже есть,  видимо, 
какие-то конкретные пред-
ложения или совместный 
план мероприятий с привле-
чением Приморского отде-
ления Движения поддержки 
флота (ДПФ) в связи с этой 
датой?

- 2 сентября Общероссий-
ское движение поддержки 
флота проводит совместно с 
Московской государственной 
академией водного транс-
порта Всероссийскую кон-
ференцию, посвящённую 
победе нашего народа над 
милитаристской Японией. 
Приглашены ветераны войны, 
представители государствен-
ных органов власти, ведущих 
общественных, образователь-
ных, научных организаций, 
молодёжь. Надеюсь, разго-
вор получится интересным и 
поучительным. Своя большая 
программа по празднованию 
70-летия окончания войны 
есть и у Приморского отделе-
ния ДПФ. Я глубоко убеждён, 
что мы должны основываться 
на ясной общенациональной 
памяти. Забывая подвиги, 
жертвы нашего народа, тем 
самым позволяем другим 
странам игнорировать глав-
ную роль России во Второй 
мировой войне. Такого до-
пустить нельзя.

Вёл беседу  
Валерий КазаноВ.
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«А ещё, – продолжил каза-
чий полковник Задорожный, 
– имейте в виду: те магаданские 
края осваивал не кто-нибудь, 
а первопроходец-казак Петр 
Николаевич Калинкин со сво-
ей воинской экспедицией. О 
нём память жива, о нём песни 
сложены…»

Оказывается, ныне казаче-
ство не просто возрож-

дается, но и ширится – толь-
ко в Союзе казаков России 
(СКР) по всем войсковым 
организациям числится более 
полутора миллионов человек. 
Нынешний год примечателен 
тем, что СКР исполнилось 25 
лет. Вполне объяснимо и то, 
что фестиваль начался мо-
лебном – благодарственным 
и просительным обращением 
к Богу, Богородице и святым. 
Сотворил его сам митрополит 
Сергий, приехавший специаль-
но из Воронежа. В завершение 
службы над Доном полилась 
величавая музыка колоколов 
звонницы, установленной по 
торжественному случаю на 
холме.

– Добрая слава о вашем 
фестивале дошла до наших 
мест, – рассказывает мастер по 
плетению из бересты Галина 
Елисеева из города Великий 
Новгород, изделия которой 
производили неизгладимое 
впечатление. - Мне захотелось 
всё увидеть своими глазами, 
особенно после того, как мама 
рассказала, что наши предки 
тоже были казаками – они 
несли государеву службу не 
где-нибудь, а в городе-крепости 
Борисоглебске, причём ещё в 
XVII веке! Со мной с большим 
желанием поехал сын, он тоже 
мастер по плетению из бересты, 
а сейчас Миша пошёл по рядам 
– посмотреть, что представляет 
собой «Казачий привоз» – так 
называется выставка подворий. 
Я ранее побывала на самых 
разных фестивалях, а нынеш-
ний – особенный и по размаху, 
и по душевности – спасибо его 
организаторам…

С тем, что воронежский 
фестиваль особенный, согласен 
и Верховный атаман Павел За-
дорожный.

– Союз казаков России про-
водит множество различных 
мероприятий, направленных на 
развитие народного казачьего 
творчества, но не везде, к со-
жалению, нас так поддержива-
ют районные и региональные 
власти, как в Воронежской 
области. 

Участников и зрителей ны-
нешнего фестиваля, которых 
было не менее 10 тысяч, от 
имени губернатора Алексея 

Гордеева тепло приветствовал 
председатель Воронежской  
облдумы Владимир Ключ-
ников. Спикер поблагодарил 
подгоренцев за то, что они про-
водят такое нужное дело, наце-
ленное на сохранение самобыт-
ной культуры казачества. 

– Было время, когда пы-
тались вырвать эту славную 
страницу истории. Сегодня 
отдаем все силы, чтобы каза-
чество России возродилось, – 
сказал Владимир Ключников. 
Он отметил, что Воронежской 
областной думой проделана 
существенная работа в данном 
направлении.

– В 2011 году областной 
думой был принят Закон «О 
муниципальных казачьих дру-
жинах в Воронежской обла-
сти». В 2013-м – «О кадетском 
образовании в Воронежской 
области», в рамках которого 
заложена правовая основа 

для организации обучения 
молодежи. В том же 2013-м мы 
приняли Закон «О казачестве в 
Воронежской области» – важ-
нейший, базовый документ в 
этой сфере. По нему казаки 
получили право официально 
участвовать в охране объектов 
животного мира, лесов, куль-
турного наследия, объектов 
обеспечения жизнедеятельно-
сти населения. Также органы 
власти имеют возможность 
оказывать содействие в созда-
нии центров казачьей культуры 
и музеев, организации своих 
творческих коллективов, в 
создании казачьих корпусов и 
классов. Но жизнь идет вперед. 
И законотворческий процесс 
обязан не просто успевать за 
ней, но и прокладывать путь для 
будущих изменений. Поэтому, я 
уверен, депутаты Воронежской 
областной думы еще вернутся к 
обсуждению вопросов, связан-
ных с казачеством, усилив его 
взаимодействие с органами го-
сударственной власти и местно-
го самоуправления, – отметил 
Владимир Ключников.

Самый первый фестиваль на 
подгоренской земле состо-

ялся в 2003 году. Особенность 
же нынешнего VII  фестиваля 
в том, что его посетила творче-
ская делегация черноморских 
казаков из Республики Крым. 

Кстати, в прошлом году в Се-
вастополе прошёл междуна-
родный фестиваль казачьей 
культуры «Крымские тулумба-
сы» (тулумбасы – это казачьи 
сигнальные барабаны), на нём 
с большим успехом выступил 
воронежский народный во-
кальный ансамбль «Рута».

На праздник песни в Под-
горенский район образцовый 
ансамбль народной песни «Ку-
баночка» из посёлка Тимирязе-
во, что в Республике Адыгея, 
приезжает уже в пятый раз. А 
солистка Тоня Захарова – в 
четвёртый. 

- Здесь каждый раз всё но-
вое, - рассказывает она. – У 
меня уже появились друзья 
из других коллективов, мы 
встречаемся как старые знако-
мые. Фестиваль – это огром-
ная школа исполнительско-
го мастерства. В этом году я 
поступила в Краснодарскую 
консерваторию, на факультет 
сольного пения. 

Десятилетняя Алина Ми-
хайленко поёт уже шесть лет. 
Её друзья, восьмилетняя На-
стя Зацаренко и девятилетний 
Артём Мокров, тоже увлечены 
народной песней. К слову, 
Артём выступает не только 
со своим коллективом. На от-
крытии фестиваля он исполнит 
песню «Мой дед казак» вместе 

с ансамблем «Казаки России» 
из Липецка.

- Мы любим веселые, за-
дорные песни. Когда разучи-
ваем что-то новое, то нам рас-
сказывают об исторических 
событиях, о которых там по-
ётся, - говорят ребята. – Ведь 
песни – это история любого 
народа. Исполняя их, представ-
ляем себе картины военных 
сражений. Ведь когда казаки 
уходили на войну, то и песни 
складывали соответствующие, 
настраивающие на победу. 

Художественный руково-
дитель коллектива Полина 
Мокрова перечисляет названия 
конкурсов и фестивалей, где 
только в этом году побывали 
её подопечные. География по-
лучается довольно обширная. 
В марте, например, выступали 
в Сочи на международном 
фестивале детского, юноше-
ского и молодежного творче-
ства «Союз талантов России», 
где стали лауреатами первой 
степени. В мае – в Москве 
на конкурсе «Песни, опалён-
ные войной». Не обходится 
без них и фестиваль казачьей 
культуры, который проходит 
на их малой родине, а также 
и международный фестиваль 
«Звёздочки Адыгеи». 

- А с учёбой как?
- Все успеваем, - отвечают 

ребята хором. – Полина Влади-
мировна у нас каждую пятницу 
дневники проверяет. Ни двоек, 
ни троек там нет, потому что 
знаем – с такими оценками нас 
никто не возьмёт в поездку. 

Их сверстники из ансамбля 
казачьей песни Подгоренского 
района «Вечерушка» такого 
опыта пока не имеют. Для них 
«Казачье братство» - это первая 
проба сил. Хотя пятнадцати-
летняя солистка Даша Сне-
говская уже завоевала более 
трёх десятков первых мест на 
международных и всероссий-
ских конкурсах.

- Мне бабушка - Вера Ива-
новна Протасова - привила 
любовь к песне, - признаётся 
Даша. – Она всю жизнь поет в 
народном ансамбле. Вместе мы 
участвовали в «Минуте славы», 
выступали на «Новой волне», 
на «Поле чудес».  

По словам художественного 
руководителя «Вечерушки» 
Натальи Ляховой, коллективу 
недавно исполнилось пять лет. 
Занимаются они при район-
ном Доме творчества детей и 
юношества. Костюмы шьют 
сами — преподаватели и дети. 
В репертуаре – народные песни 
Воронежской области.  

Ольга Черникова привезла 
на фестиваль из Крыма два сво-
их коллектива — «Круг друзей» 
и «Октаву»: 

- Мы самодеятельные арти-
сты, некоторых не отпустили 
с работы, поэтому решили 
объединить коллективы, чтобы 
достойно выступить.  «Кругу 
друзей» - 28 лет, «Октаве» и  
года нет, создали её после воз-
вращения в Россию. Еще когда 
Крым относился к Украине, 
мы пять лет самостоятельно 
проводили международный 
фестиваль русской песни и тан-
ца. Казачье направление для 
нас новое, в Крыму всего один 

казачий хор, в Красном Пере-
копе. Сегодня мы приехали с 
русскими народными песнями, 
исполним «На улице дождик», 
и «Русь, спасибо, что ты есть».

А вот коллектив из Старого 
Оскола привлёк нас своим на-
званием – «Завалинка». 

– Откуда такое название? В 
старину собирались по домам, 
летом на завалинках сидели: 
песни играли, разговоры вели 
с шутками-прибаутками, - объ-
ясняет руководитель вокаль-
ной группы Ирина Чекушина. 
- Два десятка лет и мы поём 
фольклор и авторские пес-
ни. «Варимся» в этом котле с 
детства. У нас есть и поющие 
семьи. Взять, к примеру, Бобро-
вых, Прасоловых, Ванеевых, 
Черновых… 

- Фестивали — это воз-
можность посмотреть разные 
коллективы, традиционные 
элементы исполнения, пооб-
щаться с другими исполните-
лями, - добавляет хормейстер 
ансамбля «Хоперская вольни-
ца» из Балашова Саратовской 
области Анастасия Сидорова.  
- Все семь раз мы были вашими 
гостями, нынче привезли по-
ходную песню «За Уралом, за 
рекой» и плясовую Воронеж-
ской области «Земляничка-
ягодка». 

У фестиваля «Казачье брат-
ство» есть будущее. В этом 

уверен, к примеру, родовой 
казак Каменского казачьего 
хутора (райцентр Каменка Во-
ронежской области) Александр 
Клименко.

– Вы посмотрите, сколько 
здесь детей! – говорит Алек-
сандр. – Я и сам приехал сюда 
с двумя сыновьями и дочкой. И 
с женой, разумеется. 

Примечательно, что казача-
та Клименко знают, кто такой 
полковник Дзиньковский («он 
с 1652 года командовал Остро-
гожским полком, который 
состоял из украинских каза-
ков, переселившихся из Чер- 
ниговской губернии, а Евда-
ковка – современная Каменка 
–  была сотенным городом-по-
селением»). Ребятишки знают 
и старинные казачьи песни, 
а на фестивале им особенно 
понравились выступления ан-
самблей «Хопёрская вольни-
ца» из Балашова, «Завалинка» 
из Старого Оскола, «Донская 
застава» из Воронежа. Дети 
вовсю веселились на игровых 
площадках «Казачьи потехи», 
с видимым удовольствием 
катались на лошадях, внима-
тельно рассматривали боевое 
оружие в курене 18-го Донско-
го казачьего полка (г.Россошь) 
и катер «Казак», ели кулеш и 
уху,  остались довольны фейер-
верком и спусканием на воду 
свечей…

В программе фестиваля по-
мимо театрализованного пред-
ставления и гала-концерта 
были экскурсии в Подгорен-
ский краеведческий музей 
и  Костомаровский Свято-
Спасский женский монастырь, 
занятия в мастер-классах и 
в творческих лабораториях, 
выездные концерты в девять 
населённых пунктов Под-
горенского района и многое 
другое.

Едут, едут с песней казаки
С места события | В минувшую пятницу и субботу в Подгоренском районе с успехом прошёл VII Всероссийский фестиваль народного  
творчества «Казачье братство»

Тамара ГаШимоВа, 
николай СТарых
Подгоренский район
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на стилизованном дорожном указателе у фестиваль-
ного села Колодяжное была означена … Колыма, до 
которой – 6000 километров. И это не случайно. Как 
сказал нашим корреспондентам Верховный атаман 
Союза казаков России Павел задорожный, «казачье 
творчество – это вовсе не попсовые песни «есаула 
российской эстрады» олега Газманова, а состояние  
души свободолюбивого народа, дух которого не сло-
мили бесчеловечные репрессии, в том числе те, что 
чинились в «столице» сталинского ГУЛаГа – Колыме…»

Открытие фестиваля.

Фестиваль для «Вечерушки» стал первой пробой сил.

В канун Дня знаний в ходе 
рабочей поездки готовность 
образовательного учреждения 
принять своих первых учени-
ков проверил председатель 
Воронежской городской думы 
Владимир Ходырев. Школа в 
Репном - долгострой. Пусто-
вавшая многие годы строй-
площадка ожила лишь после 
вмешательства губернатора 
Алексея Гордеева. Курировать 
строительство объекта губер-
натор поручил председателю 
Воронежской городской думы 
Владимиру Ходыреву. 

- Значимость школы неоце-
нима, - говорит Владимир Хо-
дырев. - Это толчок для развития 
инфраструктуры микрорайона. 
В короткие сроки строители 
справились со своими обяза-
тельствами. В условиях кризи-
са финансирование собирали 
«всем миром» - участвовали и 

региональный, и муниципаль-
ный бюджеты. Сюда придут 
дети не только Репного, школь-
ный автобус будет возить ребят 
из микрорайона у больницы 
«Электроника». В том, что эта 
школа пустовать не будет, я 
уверен! Антон Павлович Чехов 
сказал: «Счастье будущего чело-
века – только в знании». Нашим 
первоклашкам я желаю новых 
знакомств, новой информации, 
новых впечатлений и надежных 

друзей рядом. Выпускники 
сейчас готовятся ко взрослой 
жизни. Желаю им, чтобы все 
планы, которые они задумали, 
сбылись.

Благодаря школе в Репное 
пришло централизованное во-
доснабжение и канализация, 
стабильное электроснабжение. 
Кроме того, созданная инженер-
ная инфраструктура позволит 
построить здесь фельдшерско-
акушерский пункт, детский 

сад на 150 мест, пожарный 
пост. Земельные участки уже 
отведены, проделан ряд пред-
варительных работ. Неподалеку 
завершается строительство 
велотрека. Возведение шко-
лы стало мощным импульсом 
для развития микрорайона, а 
само учебное заведение станет 
и своеобразным культурно-
просветительным центром, что 
в целом приближает Репное к 
городской цивилизации.

Начало всех начал
мегаполис | Открытие новой школы в Репном станет мощным импульсом для развития всего микрорайона

егор уланоВ

Владимир Ходырев.

новая школа на 500 мест в микрорайоне Репное ста-
ла особым подарком для Воронежа к 1 сентября. Её 
по праву можно назвать школой XXI века, поскольку 
здесь учтены все имеющиеся на сегодняшний день 
образовательные инновации.

Новая школа в Репном.

ВеСтИ
Лечение, доступное всем 

Два года назад 13 медицинских учреждений области ре-
шили участвовать в программе «Доступная среда». 

Её суть в том, чтобы во врачебные, процедурные кабинеты 
и лаборатории могли свободно попасть инвалиды и другие 
маломобильные группы населения. За прошедшее время эти 
ЛПУ оборудованы пандусами, поручнями, системами вызова 
помощника, информационными табло, закуплены электро-
подъёмники. В ближайших планах – приобретение и установка 
адаптированных лифтов для четырёх учреждений. В этом году на 
мероприятия по повышению доступности учреждений здравоох-
ранения  планируется затратить более 8,5 миллиона рублей.

Борис ВаУЛИн.

Малыши собирали дорожные знаки
Сотрудники Госавтоинспекции для дошкольников из бо-

рисоглебского детского сада № 16 организовали спортивно-
развлекательную игру «Правила дорожные». 

Малыши разделились на две команды - «Пешеходики» и 
«Светофорчики» и с большой радостью состязались в эстафе-
те «Пешеходный переход», конкурсах «Кто быстрее соберёт 
аптечку», «Собери дорожный знак», «Пешеходы и водители». 
За старание все они получили сладкие призы и игрушки. Кро-
ме этого, сотрудники Госавтоинспекции во всех возрастных 
группах детского сада в уголках для родителей разместили  
полезную информацию, сообщает ГУ МВД России по Воро-
нежской области.

анатолий ХРУСТаЛЁВ.

В кругу друзей вспоминали писателя 
День памяти воронежского детского писателя Владимира 

Добрякова прошёл в библиотеке №37, носящей его имя. 
Воспоминаниями делились библиотекари, было что рас-

сказать и другим воронежцам, которые были знакомы с ним. 
Встреча за чаем с яблочным пирогом, посвящённая 91-летию 
со дня рождения Владимира Андреевича, получилась нефор-
мальной и очень теплой.

Василий ЧЕРноУСоВ. 

от лисиц пострадали собаки
В конце лета и начале осени ветеринары регистрируют 

наибольшее количество случаев нападения лисиц на до-
машних животных. 

Так, на территории Подгоренского района только за август 
уже зарегистрировано три случая неадекватного поведения ли-
сиц. Жертвами их агрессии стали шесть собак. Во всех случаях 
специалисты ветеринарной службы провели все необходимые 
мероприятия по профилактике возникновения бешенства.

анатолий КРУГЛоВ.


